

En el libro "Tan de usted", epistolario con el literato mexicano Alfonso Reyes, del escritor Luis Vargas Saavedra

## DAN A CONOCER ASPECTOS INEDITOS EN LA VIDA DE GABRIELA MISTRAL

Toda la correspondencia mantenida por la poeta Gabriela Mistral con el literato mexicano Alfonso Reyes, está contenida en el libro del escritor, ensayista y académico Luis Vargas Saavedra, quien debió realizar un trabajo profundo, para conseguir un total de 112 cartas de una comunicación epistolar mantenida entre los años 1924 hasta 1954.

Con el título "Tan de usted" que la poeta chilena acostumbraba a poner en sus escritos, se da a conocer esta prolífica conversación sostenida a lo largo de 30 años entre ambos escritores, en la que aparecen aspectos prácticamente desconocidos de la vida de nuestra poeta.

Su labor se vio facilitada

en cierta medida por la costumbre del escritor mexicano de guardar copia de su correspondencia, pero agregó alrededor de 6 de Gabriela. "Esta es la primera vez que se puede publicar un epistolario completo, por lado y lado; señala, porque generalmente existen las cartas de una sola de las personas. Tal vez se deba a que Alfonso Reyes guardaba copia de las cartas de él, por lo que en el archivo del escritor mexicano estaba la mayoría del epistolario. Después lo completé con 10 a 11 cartas que estaban en el archivo de Gabriela Mistral, cartas de Alfonso Reyes, porque la poeta no guardaba las cartas de ella misma.

### ASPECTO HUMANO

En esa correspondencia, ambos escritores hablan de diversos temas, sobre libros, y hay algunas en que Gabriela le pide a Alfonso Reyes que le ayude a salvar a personas en la Guerra Civil Española.

Ella era pro republicana y había gran cantidad de profesores universitarios y escritores en peligro de muerte. "En esas cartas se ve el aspecto humano que es muy interesante. Ella siempre mantuvo el secreto. Como Cónsol, hacia todo muy callado. También hay cartas que da impresiones de viajes, en que cuenta cosas biográficas, el trabajo de difusión cultural que ella hacia, el humanismo en go-

neral, en que expresa su posición ética, de modo que uno puede conocerla mucho más a fondo".

Otro aspecto que es muy simpático, en cierta manera, es verla como una hermana mayor, en que le da consejos para que se cuide, para que no tenga insomnio, problemas al corazón y le da recetas con yerbas, es como

### OBRAS DE LUIS VARGAS

Luis Vargas supo que existían estas cartas en México y las fue a buscar, en 1968. Las transcribió, las estudió, trató de publicarlas en México, pero no resultó. Volvió a Chile y trató de publicarlas. "Felizmente han salido ahora, ha sido bien difícil."

El libro fue impreso en la Editorial Hachette.

Ahora ha publicado sobre nuestra poeta de Elqui, "Prosa religiosa" (Ed. A. Bellotti), recopilación de todos



Luis Vargas ha escrito varias obras sobre nuestra Premio Nobel y anuncia la publicación de un epistolario con el poeta Pedro Prado.

Pedro Prado. Además, la Editorial Lord Cochrane editará una selección de epistolarios.

Luis Vargas Saavedra escribe en El Mercurio desde 1967. Es profesor de literatura en la Universidad Católica. Entre su obra poética, se encuentra "Salutación al cuerpo humano" (1960); "De pantera y polón" (1970); En España, publicó "Contracorriente" (1976).

# Dan a conocer aspectos inéditos en la vida de Gabriela Mistral [artículo].

**Libros y documentos**

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Dan a conocer aspectos inéditos en la vida de Gabriela Mistral [artículo]. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile